
 
 
 
 
 
 
第７９回 
○場 所︓神⼟交流サロン（ふれあいサロン） 
○時 期︓令和５年 11 月 29 日 19︓00〜2１︓00 
○参加者︓委員５名 ⾏政担当３名  

 

【今年度の新しい取組み】 

・・暦
こよみ

くらす（東白川村の暮らしや文化の体験イベント）・・ 

村の方と移住者を中心とした方を「つなぐ」きっかけや場づくり、村の伝統や文

化を後世に伝えることを目的とし、村の伝統的な暮らしを村の方から教わるイ

ベントを令和５年度から年に 6 回開催し２年間で１２回実施を目標とします。 

 

第１ 村⻑あいさつ 

皆さんこんばんは。１２月になり寒くなってきました。通年より早く寒

波がきましたね。東白川村でもインフルエンザが流⾏しています。予防⾏

動はいろいろありますが、特に手洗いを徹底しましょう。なかでも、口に

手が触れるような⾏動の前の手洗いを意識して予防していきましょう。ま

た、村内での交通事故が発⽣しています。体調管理、⼣暮れ時の早めのラ

イト、雨や雪などの天候に気を付けましょう。 

私事ですが、今月もとてもタイトなスケジュールでした。イベントへの

出席、要望活動、学会など、コロナ以前はこんなに忙しかったかなと思う

ほどです。そして、本日は令和６年度の村政の運営方針を示してきました

ので、こちらでもお話しします。ポイントは、コロナ禍を経て、コロナ以

前に戻していくのではなく、新しい価値や新しいアプローチで地域課題解

決をしていくということです。これは、コロナ禍の３年間で、何を失った

東白川村 

美しい村づくり 

委員会 



のか、何が変化したのかを考えることから始まります。東白川村が抱える

地域課題は、⼈口減少はじめとする、例えば働き手不⾜、また賃⾦や物価

高への対策、社会変化や現在のニーズに適応した保育、自然環境を守りつ

つ地域資源を活用していく持続可能な社会づくりなどがあります。今年を

振りかえりますと、なかでも、命を育み景観をつくりだす農業では、お米

に対して「集落⽀援機構」を⽴ち上げ、稲作⽀援を推進しています。夏秋

トマトは、今年は高値が付きましたが、地域天候差による要因が⼤きいで

すが、私は村の農業技術の高さも起因していると思います。そして、新し

い住⺠活動も注目です。東白川村がんばる地域補助⾦の採択を受けた、東

白川村労働者協同組合やバイクイベントの YOTTEKOYA2023、日本初の

キャンパー向け森林レンタルサービス「forenta」では、⼥性専用エリアを

新しく開始しており、また８月には新しいイベント「サマーフェスティバ

ル」が開催されました。しかし、茶産業や林業の低迷という、世界という

広い視点と⼭村の暮らしという視点の両方を⾒ていかなければならない

とても難しい課題もあります。困難で複雑な課題だからこそ、多くの視点

を持つこと、多様な関係を築くことで、新しい価値創造を⽣み出していく

ことが重要になると考えています。本日もよろしくお願いいたします。 

 

第２ みなさんの「東白川村の好きな景色・場所」を教えてください。 

   村の魅⼒を再編集、郷⼟愛の醸成を目的として、既存の観光視点での村の

魅⼒表現ではなく、一⼈ひとりの日々の暮らしの中で、⽀えや喜びとなっ

ている村の景色や場所を探すことで、東白川村らしい 佇
たたず

まいや風景が浮

かび上がり、村の価値を再認識することを目標とします。 

委員会では、LINE を利用して、景色や場所の写真を投稿し、情報を集め

ることにチャレンジします。 

※参考 「美の基準 真鶴町」「あぐいの美塾 阿久比町」 

 



 
景色・場所 

岩屋製材から見える

夕日 

ははのき会館周辺の

紅葉 

柏本から見える朝焼

け 

小学校付近の竹林 

茶畑の石垣 

 

山霧 道端の花 木曽渡の大きな木 

大沢のイチョウの木 

 

鮎ケ瀬展望台 加茂東林道 中谷の茶畑 

大はなのき 日向の田んぼ 曲坂の水路と 

おじさん 

大沢墓地の下からの

景色 

村の沢 久須見谷 後山から中通りがみ

えるところ 

南北橋付近の茶畑 

つちのこ館の紅葉 

 

   

 

第３ 暦
こよみ

くらす（暮らしの体験会） 

村の方と移住者を中心とした方を「つなぐ」きっかけづくりを目的とし、

村の伝統的な暮らしを村の方から教わるイベントを令和５年度から年に

6 回開催し２年間で１２回実施を目標としています。運営は、事務局と委

員が協働で実施していき、村の方が村でやりたいことを実現する場を設

定し活動していくことで、官⺠協働活動と位置付けています。 

〈年間スケジュール〉 
令和５年度 

朴葉寿司 鮎の友釣り 
⺟樹林 
ウォーキング 

雨天中止 

しめ縄 味噌づくり 
⺟樹林 
ウォーキング 

令和６年度 

野草 ⼭菜 茶 
紅葉 
ウォーキング 

発酵食 こんにゃく 林業 

 

1 注連縄づくりについて（12/9 開催） 

当日実施について確認をしました。 

   委員参加者予定︓６名（未定２名を含む。） 



２ 味噌づくりについて 

⼤豆加工組合への相談内容を報告しました。それを踏まえて、場所、⾏

程、参加費について話し合いました。 

（1）場所︓⼤豆加工組合 

（２）味噌︓豆麹 

（３）⾏程︓つぶす、まぜる、持ち帰って管理 

（４）参加費︓５００円〜1,000 円 

（５）⼈数︓10 ⼈ほど 

（６）日程︓2 月下旬 

（７）試食会実施（集会所） 

 

第４ 雑談から⽣まれるワークショップ「私の近況報告」 

  ・瑞浪の陶磁器メーカーの方から東白川村のお茶に興味があるとお話しが

ありました。⻄洋陶器を扱っているので、村の和紅茶とつながるといい

かもなと思いました。⻑年培った技術を元に何か新しい文化を⽣み出せ

ないかと思っています。まだ具体的には何も決まっていないので、12 月

2 日に⻑良川うかいミュージアムで⾏われる紅茶サミットに陶磁器メー

カーさんと参加してきます。 

   → 近くに⾏く用事がありますので、僕も時間があれば⾏ってみます。 

   → 東白川村のお茶屋さんも参加しますので是非︕ 

先月の委員会で、「飲むだけではなく、他のお茶活用法を考えてみません

か︖」というお話が出ていたのですが、耕作放棄地の茶畑の葉や枝を利

用して、染色する実験をしています。先週は、２〜３時間程で 10 キロ

刈らせていただきました。明日、染色します。 

→ 興味あるので、ちょっと⾒にいってもいいですか︖ 

→ 是非︕手伝ってください。 

・購⼊した古⺠家の裏手側の整備をしています。⽔路があって、そこに池

があり、泥が堆積し、流れが良くないので、草刈りや体積物などを取り



除いています。 

・購⼊した古⺠家の修繕作業が、進みました。畳を取って、全部フロー

リングにして、三重ガラスにしました。今年中に引っ越せると思って

いたので、夏に灯油ストーブとか暖房器具を全部運びましたが、また、

今住んでいる家に戻しました。草取り作業の甲斐あり、⽯垣⾒えるよ

うになりました。とても達成感があります。また、落語会に⾒に⾏きま

した。スタンダードとオリジナルがあり、白川のお茶問屋についての

創作落語が、最後にほろっときてよかったです。泣きそうになりまし

た。次回は五加地区で開催されるそうです。 

 

第５ 閉会（21︓00） 

 

〈次回〉令和 5 年 1２月２１日（木） １９時から２１時 

神⼟ふれあいサロン 

 



 

 



 

 

 



 

 



 

 

以上 


